

et cela même aux lettres minuscules ? Je lui confesserai que, pour ma part, c'est un abus qui m'horripile. Il paraît que nous ne pouvons nous servir, en ce pays, que de caractères anglais. Trouve-t-il cette raison plausible ? A quoi bon alors disputer sur l'orthographe des mots, et, en particulier, de *québécois* ou de *québecquois* ?

ABNER.

Comment les Eudistes ont été appelés au Canada

Le *Messager redonnais* du 1er décembre nous donne le compte rendu de la récente "assemblée générale de l'Association catholique des anciens élèves du collège Saint-Sauveur," tenue à Redon (Ille-et-Vilaine), France.

Dès le commencement de la réunion, le R. P. Le Doré, supérieur général des Eudistes, a souhaité la bienvenue à l'amiral de Cuverville, ancien élève et président d'honneur de l'Association, le félicitant d'avoir "su allier le sentiment chevaleresque et le sentiment catholique."

"L'orateur (lisons-nous dans le compte-rendu) se laisse ici aller naturellement à raconter comment l'amiral de Cuverville a contribué à établir la Congrégation des Eudistes, au Canada. L'archevêque d'Halifax lui demanda conseil, un jour, pour la fondation d'un collège qu'il ne savait à qui confier. "Je veux faire, disait-il, des hommes et des chrétiens solides". L'amiral lui raconta comment il avait été élevé, au collège Saint-Sauveur, et lui recommanda les Eudistes. L'archevêque écrivit au R. P. Le Doré : "Puisque vous êtes capable de former des hommes comme l'amiral de Cuverville, envoyez-nous vos religieux". Et le supérieur entreprit cet établissement scolaire qui a traversé tant de péripéties, qui a été brûlé, rebâti, incendié une seconde fois, et que le P. Dagnaud achève en ce moment de relever encore. Il fait l'éloge du Canada et en particulier de ce peuple acadien dont le cœur est resté si français : "Je suis de Paris, disait un Acadien au R. P. Le Doré : mes parents ont quitté Paris sous Henri IV." (*Rires et Applaudissements*). Les Acadiens ont adopté le drapeau tricolore, avec une étoile blanche sur la bande bleue ; l'*Ave Maris Stella* est leur chant populaire, et leur fête nationale est le 15 août. C'est une race de paysans et de marins foncièrement catholiques. Le R. P. Le Doré renouvelle l'hommage de sa reconnaissance à l'amiral, pour la protection qu'il accorda partout aux missionnaires, dans sa longue carrière maritime.

"M. l'amiral de Cuverville répond avec le plus aimable à propos et de la

manière la plus intéressante, dans une improvisation aisée que nous regrettons de ne pas pouvoir reproduire intégralement. Bien qu'affligé par un deuil cruel et récent, il a voulu, dès qu'il l'a pu, venir prendre au milieu de nous la place que nous lui avions assignée et nous remercier de l'honneur que nous lui avions fait, revoir le vieux collègue, témoigner sa reconnaissance aux anges gardiens de cette maison, pépinière d'hommes vaillants et de catholiques fidèles dans toutes les carrières. Il est heureux d'avoir pu contribuer à introduire les Eudistes sur la terre du Canada, où il a fait lui-même un séjour assez long. Le Canada, cette nouvelle France, appelée à remplir en Amérique la tâche de l'ancienne France, le Canada, où il y a trois millions de catholiques parlant français, enveloppés de toutes parts par des éléments protestants, et ayant conservé quand même leur langue et leur foi : "Vos Canadiens sont en train de catholiciser l'Amérique", disait un jour à l'amiral un personnage anglais".

NOS AMIS DE PARIS

En parlant des *Primevères*, nous avons dit, le 22 septembre, que l'école Saint-Joseph-des-Tuileries nous paraissait s'occuper exclusivement de l'enseignement classique dit moderne.

Voici de quelle aimable façon les *Primevères* du 15 novembre ont rectifié l'opinion que nous avions exprimée :

"Les classiques et les modernes partagent en fractions à peu près égales le nombre des disciples de Saint-Joseph-des-Tuileries ; mais tous, classiques et modernes, sont très heureux et très fiers de l'amitié de l'*Oiseau-Mouche* pour *Primevères*."

Avec ces procédés-là, qui sait si nous ne serons pas tentés de nous tromper exprès !

LES ANNONCES !

Nos lecteurs ont donc vu avec surprise qu'une annonce commerciale s'est glissée à la fin de nos numéros. Quelques autres s'installeront de la sorte, prochainement, sur l'une ou l'autre de nos dernières colonnes. C'est le malheur des temps qui le veut ainsi ! La deuxième année de l'*Oiseau-Mouche*, nous avons cessé de publier de ces réclames de commerce, espérant que le revenu des abonnements suffirait au soutien du journal. Mais, il y a, chaque année, tant d'abonnés qui oublient de nous payer le demi-dollar qu'ils nous doivent, qu'il nous faut ou bien reprendre la publication de quelques annonces, ou bien nous laisser mourir. Comme nous aimons tout de même vivre encore un peu, nous nous résignons à publier des annonces... Cela vaut toujours encore mieux que de pratiquer le "boodlage."

COMPLETE, LA COLLECTION !

La joie de M. le bibliothécaire est au comble,—d'autant plus que c'est là qu'est aussi la bibliothèque du Séminaire.

Ce No 4 du *Rapatriement* qui nous manquait, il vient de nous être adressé par notre confrère de Roberval, M. Tessier, à qui nous adressons nos remerciements.

"Maintenant, la fin du monde peut venir", dit M. le bibliothécaire.

LA PRESSE

—Félicitations au *Saint-Laurent*, qui vogue maintenant dans sa 5e année. Ce journal publie actuellement une importante étude historique, par M. l'abbé E.-P. Chouinard, sur "Saint-Joseph de Carleton".

—Nous offrons aussi nos bons souhaits au *Manitoba*, à l'occasion de son 27e anniversaire. Ce confrère est là-bas l'infatigable champion de la pure doctrine catholique.

—Nous avons appris avec regret que M. Ph. Masson a dû quitter la direction de la *Défense*, qui ne pouvait lui assurer une rémunération suffisante pour le soutien de sa famille. Voilà donc quelle est en ce pays la condition de la presse franchement catholique !—Le nouveau directeur de la *Défense* est M. l'avocat Sim. Lapointe, ancien élève du Séminaire, l'un de nos collaborateurs d'autrefois. Nous lui souhaitons courage et succès.

PREMIERS ET SECONDS DU MOIS DE NOVEMBRE

- Philosophie senior*.—1er, M. X. Allard ; 2e, M. Arth. Bourgoing.
Philosophie junior.—1er, M. Eug. Tremblay ; 2e, M. J.-C. Gagné.
Rhétorique.—1er, M. O. Bergeron ; 2e, M. L. Boily.
Belles-Lettres.—1er, M. E. Lindsay ; 2e, M. J. Dufour.
Versification.—1er, M. L. Gauthier ; 2e, M. L. Tremblay.
Humanités.—1er, M. J. Tremblay ; 2e, M. A. Bonenfant.
Classe d'Affaires.—1er, M. Ths Topping ; 2e, M. Ed. Gauthier.
Quatrième.—1er, M. P. Vézina ; 2e, M. E.-L. Maltais.
Troisième.—1er, M. S. Topping ; 2e, M. E. Blackburn.
Seconde.—1er, M. Eug. Pedneault ; 2e, M. Alex. Gagnon.
Première.—1er, M. H. Therrien ; 2e, M. E. Boivin.
Préparatoire.—1er, M. A. Desbiens ; 2e, M. C. Bolduc.

COTE, BOIVIN & CIE

IMPORTATEURS

ÉPICERIE

PROVISIONS

FERRONNERIES

En gros

N. B.—Nous faisons une spécialité de matériaux de constructions de toutes sortes.

CHICOUTIMI